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ATA DA REUNIÃO DA COORDENAÇÃO DE CURSOS DO CAMPUS UNIVERSITÁRIO 1 
PROF. ALBERTO CARVALHO DA UNIVERSIDADE FEDERAL DE SERGIPE 2 

Referência: 02/2024                                                                       Caráter: Ordinário 3 
Data: 01/02/2024                                                                                     Local: Sala de reuniões do CPPGI 4 
 5 
Às quinze horas do primeiro dia de fevereiro de dois mil e vinte e quatro, os membros da Coordenação de 6 
Cursos do Campus Universitário Prof. Alberto Carvalho reuniram-se na Sala de Reuniões da CPPGI, sob a 7 
presidência da vice-diretora, Joelma Carvalho Vilar, contando com a presença dos (as) conselheiros (as): 8 
professores (as): Victor Hugo Vitorino Sarmento, Joelma Carvalho Vilar, Juliano Ricardo 9 
Fabricante, Auderlan Mendonça de Góis, Alex Fabiano Bertollo Santana, João Alves Carvalho Filho, 10 
Paulo Sérgio da Silva Santos, Camilo Bruno Ramos de Jesus, Oscar Alfredo Sobarzo Miño, Diana 11 
Mendonça de Carvalho, Fábio José Santos de Oliveira representando Christina Bielinski Ramalho, 12 
Vilma Mota Quintela, Éder Mateus de Souza, Samuel Brito Silva, Moacir dos Santos Andrade, Ivy 13 
Calendreli Nobre, Raphael Pereira de Oliveira e José Carlos da Silva. Representante discente: Paloma 14 
Farias Oliveira. Ausências justificadas: Alessandra Cabral Nogueira Lima, Kátia Cristina Norões, 15 
Marcos Antônio de Souza Barbosa e Renato Santos Araújo. Convidados: Andréa Reis Barbosa, 16 
Jamisson Alves Santos, Sérgio Ricardo dos Santos e Valdice Barbosa de Queiroz. A reunião teve a 17 
seguinte pauta: Item 01. Informes. Item 02. Aprovação da ata da reunião ordinária do dia 18 de janeiro de 18 
2024. Item 03. Apreciação dos Relatórios Analíticos de Desempenho dos cursos. Item 04. Deliberação de 19 
calendário para Visita Monitorada 2024. Item 05. O que ocorrer. Decisões Tomadas: Havendo quorum 20 
legal, a presidente do Conselho, prof.ª Joelma Carvalho Vilar, fez a leitura da pauta, declarou iniciada a 21 
reunião, solicitou a alteração na ordem dos pontos de pauta e esta foi assim atualizada: Item 01. Aprovação 22 
da ata da reunião ordinária do dia 18 de janeiro de 2024. Item 02. Deliberação de calendário para Visita 23 
Monitorada 2024. Item 03. Informes. Item 04. Apreciação dos Relatórios Analíticos de Desempenho dos 24 
cursos. Item 05. O que ocorrer. Item 01. A Prof.ª Joelma Vilar colocou em votação a ata da reunião do dia 25 
18 de janeiro de 2024, enviada anteriormente aos conselheiros, e a aprovação foi unânime. Item 02. A 26 
Prof.ª Joelma Vilar explicou que a Visita Monitorada tem sido desenvolvida há algum tempo e, 27 
considerando a importância desse trabalho, o assunto foi pautado para proporcionar o diálogo necessário a 28 
uma melhor organização e sistematização. Passou a palavra para Sérgio Ricardo e este propôs a Visita 29 
Monitorada como uma das soluções para a evasão (abandono do curso nos dois primeiros semestres); 30 
explicou que as questões relacionadas à evasão, repetência e retenção possuem razões multifatoriais; citou 31 
o exemplo do curso de Administração cujos 100 primeiros convocados não chegaram sequer a frequentar 32 
o primeiro dia de aula e disse tratar-se de uma evasão antecipada, que precisa ser analisada, pois, algo está 33 
sendo comunicado. Sérgio falou sobre os alunos que ingressam num curso por não ter outra opção; sobre 34 
uma propaganda generalizada a favor de alguns cursos em detrimento de outros; sobre a imagem negativa 35 
que é veiculada acerca das licenciaturas e propôs uma contracultura de propaganda, provocando através de 36 
ações, a exemplo da Visita Monitorada, mostrando que os cursos da área de licenciatura são viáveis, 37 
possuem respaldo, retorno financeiro e social, além de um campo de trabalho muito melhor que outros 38 
cursos. A intenção é trazer os alunos e fazer essa propaganda que as instituições particulares já fazem muito 39 
bem. As Visitas Monitoradas começaram em 2022, mas ainda não tinham passado pelo Conselho e o 40 
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objetivo é que os departamentos assumam o compromisso, disponibilizem seus espaços e sua mão-de-obra 41 
para apresentar o curso aos alunos em datas pré-determinadas. Em seguida Sérgio apresentou um esboço 42 
da proposta de Visita Monitorada e disse que a intenção é deliberar três datas até o final do ano para receber 43 
os alunos; caso a proposta seja aprovada, o projeto será enviado a todos os conselheiros para aprovação na 44 
próxima reunião. A Prof.ª Vilma Mota disse que foram colocadas duas questões: a evasão nos dois 45 
primeiros semestres e a desistência antes de ingressar no curso, que ocorrem por vários motivos, dentre 46 
eles, talvez, o desconhecimento dos cursos. Dando continuidade a Prof.ª Vilma Mota disse que a ação é 47 
interessante, a propaganda é importante, mas não possui uma relação propriamente dita com a evasão; 48 
destacou algumas ações que são bastante efetivas e já estão em andamento, a exemplo dos Programas 49 
Institucionais, e sugeriu cursos de Extensão voltados à formação continuada dos alunos do Ensino Médio. 50 
O Prof. Samuel Brito falou sobre projeto de Extensão cujo objetivo principal era mostrar ao público do 51 
Ensino Básico o que é a Matemática e atrair alunos para o curso, porém, de setenta inscritos apenas seis 52 
finalizaram o curso e todos pretendem cursar Medicina. A Prof.ª Valdice perguntou se já houve Visitas 53 
Monitoradas, se durante ou depois dela foi feita alguma pesquisa com os alunos e qual o instrumento usado 54 
pelo setor para mensurar os resultados. Em seguida falou sobre a importância de trabalhar com pesquisa, 55 
com dados e destacou que, antes de falar sobre evasão em virtude do curso escolhido, é necessário criar 56 
instrumento para medir. Sérgio retomou sua fala inicial para falar que a evasão, a retenção e a repetência 57 
possuem razões multifatoriais e demandam várias ações, em várias frentes e que uma delas é a Visita 58 
Monitorada. Ela não é uma solução definitiva, mas é uma das ações para enfrentar essas questões. Os 59 
Programas Institucionais, citados anteriormente, também fazem esse trabalho de propaganda, mas, cada um 60 
referente ao seu curso e não do Campus como um todo, conforme está sendo proposto hoje. Sobre a 61 
DIPEXI, Sérgio esclareceu que ela não faz Extensão e sim propõe, provoca, monitora, divulga, incentiva, 62 
dá suporte, ou seja, ela trabalha na esfera do apoio, do suporte. Sobre os questionários, disse que a proposta 63 
é excelente e será aplicada, assim como foi feito com a Plenária (ressaltou que, de 2019 a 2023, o único 64 
Campus que realizou a Plenária foi o nosso). Sobre os dados que mostram a desmotivação, informou que 65 
serão colocados no projeto e que, através da SIDI, é possível fazer uma leitura da taxa de evasão cuja causa 66 
não se sabe qual é, mas não é motivação. Dando continuidade, Sérgio esclareceu que, o caso do DACI, 67 
citado anteriormente, ocorreu antes da regularização do ingresso discente e que uma das ações de Extensão 68 
direcionadas ao público do Ensino Médio e merecedora de destaque foi o lançamento de foguetes, sob 69 
coordenação do técnico José Meneses do DFCI, com premiação nacional. A Prof.ª Valdice Barbosa falou 70 
sobre a necessidade de mudanças no site da UFS. Paloma parabenizou a proposta apresentada, disse que já 71 
foi essa aluna do 3º ano aguardando para se inscrever no curso e citou o exemplo da UNIT que realiza a 72 
Feivest, atraindo alunos das mais variadas localidades. A Visita Monitorada é interessante, mas apresentar 73 
a estrutura não vai fazer com que o aluno se decida conscientemente por este ou aquele curso, o ideal é 74 
seguir a ideia da Feivest, colocar os cursos à frente (citou o exemplo da Feira de Livros do DACI que 75 
mobiliza todos os cursos, além do trabalho desenvolvido pelo PIBID da Química, pelo LANCE e outros 76 
trabalhos incríveis) e dar oportunidade para o aluno do curso falar; juntamente com a apresentação do curso 77 
pelos docentes, mostrando Pesquisas, Extensão, os Centros Acadêmicos, enfim, mostrando a universidade, 78 
pois, muitos alunos não têm conhecimento, nem maturidade e ingressam no curso cedendo à pressão da 79 
sociedade de que ele precisa ir para a universidade. Sobre a evasão, Paloma falou sobre a diferença entre a 80 
propaganda e a realidade do curso; falou também que, se não tivesse vontade de atuar como professora já 81 
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teria desistido, pois, o contato com a Física só ocorreu a partir do quinto período; além do curso possuir 82 
uma carga horária extensa e não permitir a participação em alguns eventos e a vivência de outras coisas. A 83 
Prof.ª Valdice destacou o trabalho desenvolvido pelos alunos na última Feira de Livros, a apreciação do 84 
público e a pretensão de inová-la nas próximas edições. Sérgio disse que, ao provocar os cursos a fazerem 85 
a Visita Monitorada, estes têm liberdade para apresentar o que melhor represente o curso; sobre cadastrar 86 
a ação como Extensão, a proposta é aprovar as datas, a fim de que cada departamento cadastre suas ações 87 
e sobre a Feira de Cursos, por se tratar de um projeto maior, a Visita seria uma prévia. A Prof.ª Joelma falou 88 
que, num primeiro momento, a DIPEXI vai até às escolas através do Circuito Universitário, num 89 
movimento de dentro para fora da universidade; num segundo momento, o movimento será de fora para 90 
dentro com as Visitas Monitoradas e num terceiro momento ocorrerá a Feira de Cursos que será pautada 91 
numa reunião futura. O Prof. Éder Mateus parabenizou a discente Paloma pela explanação, falou que a 92 
desmotivação para ser professor realmente existe (em todos os cursos há alunos que não estão ali como 93 
primeira opção), sugeriu que algumas ações sejam realizadas durante a graduação para tentar sanar 94 
deficiências anteriores e manter o aluno no curso, destacou a importância do cronograma de visitas, se 95 
possível no contraturno, para que os departamentos possam se programar e, sobre a Feira de Cursos, propôs 96 
a submissão ao PAEP. Sérgio agradeceu as sugestões e explicou que as escolas seriam prejudicadas caso 97 
as visitas ocorressem no contraturno. O Prof. Alex elogiou a iniciativa, mas disse que o turno matutino 98 
dificulta a presença dos docentes e dos discentes do curso de Ciências Contábeis. O Prof. Moacir também 99 
parabenizou a iniciativa; disse que o DQCI enfrenta problemas com o horário das visitas, uma vez que os 100 
alunos do curso estão em aula pela manhã; falou sobre a FECASE e apoiou a ideia da Feira de Cursos, pois, 101 
seria uma programação do Campus e poderia contar com projetos e patrocínios. Sérgio disse estar contente 102 
com a aptidão de todos para a Feira de Cursos, lembrando que ela é muito maior que a Visita e irá replicar 103 
os problemas desta. Em seguida reforçou que o objetivo desse ponto é apenas formalizar as atividades que 104 
já são desenvolvidas; destacou que os departamentos poderão criar projetos de Extensão (com a 105 
reformulação dos PPC’s é imprescindível que os alunos façam Extensão como Comissão Organizadora) e 106 
propôs os dias 24/05/2024, 16/08/2024 e 08/11/2024, período matutino, para que as Visitas Monitoradas 107 
aconteçam no CampusIta. A Prof.ª Valdice questionou se o Campus também quer o aluno da escola 108 
particular. A Prof.ª Joelma explicou que o Campus não está fechado para a escola particular, mas, o foco 109 
deve ser a instituição pública, já que do ponto de vista das desigualdades sociais, são os alunos da escola 110 
pública que são menos beneficiados. Em regime de votação, as datas propostas – 24/05/2024, 16/08/2024, 111 
08/11/2024 – para as Visitas Monitoradas, no turno matutino, foram aprovadas por unanimidade. Item 03. 112 
O Prof. Victor Hugo assumiu a presidência da reunião e deu informes sobre a Colação de Grau (os cursos 113 
devem indicar representantes para a Comissão de Formatura até 19/02, os alunos podem solicitar a Colação 114 
presencial até 22/03 e a direção está em busca de um novo local para a cerimônia); a retomada da reforma 115 
do auditório; o Catálogo de Extensão enviado aos cursos para sugestões; a reunião com a Comissão de 116 
Recredenciamento do MEC, a ser realizada dia 05 de fevereiro; a restrição do acesso ao campus no dia 03 117 
de fevereiro para realização do Concurso da Prefeitura de Campo do Brito; a retirada de um ônibus que fora 118 
abandonado na frente do campus e sobre os códigos de vagas liberados para os departamentos de Educação 119 
e de Biociências. Jamisson informou que participou do CONAE, realizado de 28 a 30 de janeiro, para 120 
representar o Campus juntamente com a Prof.ª Joelma e que a proposta de inclusão da Educação Ambiental 121 
como disciplina obrigatória nos cursos de licenciatura foi aprovada. A Prof.ª Joelma Vilar complementou 122 
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que foi uma propositura de Sergipe, nascida no Campus de Itabaiana através dos trabalhos do PIBIC e 123 
seguirá para a aprovação do Senado e da Câmara. O Prof. Victor Hugo lembrou que as questões para o 124 
Simulado devem ser enviadas até 10 de fevereiro. Item 04. O Prof. Victor Hugo agradeceu a todos os cursos 125 
que entregaram os relatórios e explicou que a ideia inicial era reuni-los e repassá-los a todos os conselheiros 126 
para apreciação nesta reunião, mas, em virtude dos prazos, essa dinâmica não pôde ser aplicada. A direção 127 
deu uma olhada prévia nos relatórios, posteriormente fará a junção e enviará à Auditoria, assim como aos 128 
departamentos para análise e discussão em reuniões posteriores. A intenção é que as discussões dos índices 129 
se tornem uma prática usual da Coordenação de Cursos. Não havendo discussões, em regime de votação, a 130 
entrega dos Relatórios Analíticos de Desempenho dos cursos, referentes ao período 2023.1, foi aprovada 131 
por unanimidade. Item 05. A Prof.ª Ivy Calandreli relatou dificuldades na execução de suas aulas em 132 
virtude de problemas com ar-condicionado e Datashow. O Prof. Moacir disse que vários docentes do DQCI 133 
têm enfrentado problemas semelhantes aos relatados pela Prof. Ivy. O Prof. Victor Hugo se desculpou e se 134 
comprometeu a levar as demandas apresentadas para as reuniões setoriais. A Prof.ª Valdice destacou o 135 
atendimento sempre atencioso da equipe da COADI e informou que o curso de Administração obteve o 136 
conceito 4, fruto de um trabalho constante. Paloma falou sobre a comemoração do mês das mulheres na 137 
ciência e propôs que sejam organizadas palestras e mesas em alusão à data. Não havendo mais nada a tratar, 138 
eu, Ataize Oliveira Santos Nicolau, lavrei a presente ata, que após lida, discutida e aprovada será assinada 139 
pelos presentes. Centro Campus Universitário Professor Alberto Carvalho, Itabaiana-SE, primeiro dia do 140 
mês de fevereiro de dois mil e vinte e quatro. 141 


